



CORREO CONCERTADO

El Castellano

CORREO CONCERTADO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.
Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62
Madrid: Kiosco de El Debate, frente a las Calatravas.
Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Precio de suscripción.
Un año..... 6,00 pesetas
Número suelto..... 0,05
Pago adelantado.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Dos discursos.

El Conde de Romanones es hombre práctico; si os toca cazar a su lado, se apuntará las perdices que matéis y caigan junto a él. Inútil que protestéis; sus secretarios las han recogido ya como suyas. Dispara entusiasmado; sin cuidar gran cosa de los que estáis cerca de su puesto, y no sirve de nada vocearle, como si no; pero disparar hacia su lado un par de veces, que sienta de cerca los plomos, y ya podéis estar tranquilos.

En política, que es una caza en que se apunta al bien de la Patria, se dispara al presupuesto y se hiere al contribuyente, hace lo mismo.

En su último discurso se apuntó lo poco bueno que han hecho en tres años de poder, y disparó contra Montero Ríos para restar simpatías a García Prieto.

No creo capaz al Patriarca del Senado de no volver el saludo a su colega del Congreso, tienen los puestos demasiado cerca para que los perdigones no lleguen con alguna fuerza, y a pesar del ruido de esos ojeadores ferroviarios que, huelga en mano, dan palos en el materral del capitalismo, no es fácil que levanten la banca judía a la altura suficiente para que se vea claro quién de los dos se queda con la pieza.

Mientras tanto, el Fiscal del Supremo nos habla de aumento en la criminalidad y sus causas, entre las que menciona, con gran acierto, la inmoralidad.

Claro está que la inmoralidad política y el caciquismo son causas principalísimas de innumerables crímenes; pero esa clasificación no es propia de un acto oficial, y no puede figurar más que en conversaciones privadas; en público convenimos todos en que todo lo político es correcto y empleamos los dos términos indistintamente. Hasta que esa turba de analfabetos, obreros hambrientos, pongan fin indistintamente también a esta cacería de gangas en que los que ocupan buenos puestos cogen siempre la perdiz y los demás cargamos con el mochuelo.

MADRID

CONVERSACIONES

—Aunque con retraso, se cumple lo que le anuncié hace meses, apenas cerradas las Cortes.....

—Sí, recuerdo que por entonces charlamos una tarde y que me habló usted de la huelga ferroviaria.

—Y puede decirse que es un hecho.

—Un hecho, no, una amenaza, pero con caracteres menos graves y con desenvolvimientos menos peligrosos, por fortuna, de los que usted y otros le atribulan.

—No adelanté usted los acontecimientos.

—¡Si están a la vista! Caso de no evitarse, la huelga será parcial, y aunque no será fijo el desvío que traiga para el comercio, ni de poca monta el perjuicio que ocasione a la Compañía el problema, así simplifica mucho; de que se retrasen los servicios a que queden absoluta y total-

mente interrumpidos, hay un mundo de distancia. Además, lo importante es que la preparen y realicen sólo ferroviarios, sin que se acuse la intervención ó la complicidad de la izquierda revolucionaria. Ya ve usted, los del Comité Nacional son contrarios a la huelga.

—Así es, pero no porque no la estimen razonable, sino porque aún no han perfilado la organización que trae entre manos para que el golpe resulte más eficaz. Eso es lo que ha venido a decir en plata el compañero Barrio.

Por lo demás, sigo creyendo que se persigue un efecto político antes que una finalidad económica; porque siendo como notoriamente es benévola la actitud de la Compañía para con las reclamaciones de los ferroviarios, habiendo concedido ya algunas, y no rechazado, sino demorado por el tiempo preciso las otras, ¿por qué esos apresuramientos? Tanto tiempo así, y de golpe, cuando sin violencias podrían triunfar, apelar a ella es, cuando menos, un indicio vehemente de que los directores de los obreros están estimulados por gente que persiguen un interés extraño a la clase.

—Pero si todo indica que van a fracasar ruidosamente.

—Esa es la esperanza de usted, pero la de ellos es precisamente la opuesta.

—¿La opuesta?

—Claro; como que ellos esperan que iniciada la huelga de la red catalana, el conflicto se extienda a las otras redes; cualquier circunstancia imprevista puede provocar un movimiento de solidaridad y entonces sí que revestiría el problema caracteres gravísimos.

—Esa contingencia la tendrá descontada el Gobierno.

—Posiblemente, pero no hay que fiarse; no olvide usted que han coincidido dos momentos: el del optimismo ministerial y el anuncio de la huelga. La primera dolorosa sorpresa es evidente; queremos creer que no pasará el país por la segunda. Cuando se anuncia con anticipación una tempestad y se señala casi matemáticamente el camino de la nube, no tendrían excusa los que sufriesen los efectos de ella a la intemperie, y tras de la mojadura, por excesivamente confiados ó por torpes, el enojo de la opinión los eliminaría del Poder.

Por la copia.

Miguel Peñaror.

La Aliseda

En Santa Elena (provincia de Jaén)

Aguas azoadas las más ricas de España y Estación climatológica de montaña.

Curación radical de los estarros de las vías respiratorias y de los predisposiciones a la tuberculosis pulmonar, según lo acredita la diaria observación en numerosos enfermos. Asimismo se curan rápidamente las anemias y todos los estados de debilidad y decadencia orgánica. Instalación hidrológica modelo. Inmejorable servicio de fonda.

Temporada de otoño la más recomendada, de 1.º de Septiembre a 15 de Noviembre.

Coches fijos a la llegada de los trenes mixtos en la Estación de Santa Elena, y previo aviso coches a la llegada del expreso de día de Sevilla a Madrid, lunes, miérdoles y viernes, y de Madrid a Sevilla, martes, jueves y sábados, así como a los demás trenes. Todos tienen de parada cinco minutos en Santa Elena.

Un libro de Gómez Carrillo

criticado por «López Mejilla».

Las «falidas» de Ruth.

Como observador de costumbres locales, el Sr. Carrillo no tiene precio.

«Las amplias túnicas de color claro, aun llamadas «mithpabath» envuelven los cuerpos de las mujeres sin deformarlos. Ruth estaba vestido así cuando el viejo Boz la hizo levantar las falidas con pretexto de darle seis medidas de cebada» (pág. 70).

¡Admirable, señor mío, admirable! Sólo que en tiempo de Ruth no se usaban «falidas».

Ni la túnica de las mujeres, entonces ni ahora, se llamaba mithpabath, sino *Ochetonath*.

El *mithpabath* es cosa muy distinta; es lo que la Vulgata traduce por *pallium* y en castellano traducimos por *manto*.

Y en este manto, que se llevaba sobre la túnica, fué donde Ruth recogió las seis medidas de cebada.

Con que, *manto*, amigo mío, *manto*; nada de falidas.

Decir otra cosa es calumniar a Boz y Ruth, aquellos buenos abuelos de David, y ascendientes también de Nuestro Señor, y poner una mancha de «calipso» en un idilio que fué todo candor y honestidad.

Lluvia de panes.

Leo en la página 92 que Jesús alimentó a los que le seguían «con cinco panes caídos del cielo».

Perdón, hermano; quien ha comido es usted; pero no del cielo, sino..... del nido.

Los cinco panes los tenía uno de los oyentes de Jesús, y el milagro consistió en multiplicar aquellos panes de manera que quedaron saciadas las cinco mil personas que seguían al divino Maestro.

Una lluvia de panes hubiera sido cosa demasiado recia.

Convenzámos, pues, en que no hubo tal lluvia.

Y convenzámos también, para mayor evidencia del prodigio, que, saciadas las cinco mil personas, sobraron todavía muchos *roquetes*.....

Jesucristo anticlerical?

Una adivinanza: ¿puede Canalejas ser anticanalejista? ¿Puede Maura ser antimaurista?

Respuesta: si no es por uno de esos apasionamientos que, en instantes dados, ponen al hombre en discordia consigo mismo, es decir, con sus ideas, con su programa, con su pasado, Canalejas no será nunca anticanalejista, ni Maura antimaurista.

¿Pudo Jesús ser anticlerical?

Respondo: como en Jesucristo no cabía error ni apasionamiento, nunca pudo estar en oposición consigo mismo. Jesucristo no pudo ser anticlerical.

Decir lo contrario es ignorar el sentido de las palabras ó jugar de la paradoja.

Algo de esto le pasa al Sr. Carrillo cuando escribe:

«El Jesús de la Montaña, el Jesús de las Bienaventuranzas, el Jesús de los pescadores y de las mujeres, el buen Jesús que recorre en su burro los campos galileos.....»

Alto ahí. Ese «burro»—con perla de

los lectores—si lo introduce usted como elemento decorativo de su libro, está muy en su lugar. ¡Paso al burro! Pero si pretende elevarlo a la categoría de *detalle histórico*, protesto enérgicamente contra ese burro de matute, contra ese burro apócrifo. El Divino Maestro sólo una vez se permitió tales lujos. Y aun entonces su modesta cavalgadura no le pertenecía.

«.....el buen Jesús que recorre en su burro los campos galileos, predicando la santidad de la pobreza y de la sencillez de corazón, el Jesús que, hablando con la Samaritana, condena de antemano el clericalismo..... el Jesús de luengos rizados suaves y de luengos discursos dulces, es el Jesús que transforma los mundos y que reina en las almas por los siglos de los siglos.»

Tenemos ahí una serie de incisos y una oración principal, que es ésta: «ese es el Jesús que transforma los mundos y reina en las almas.»

Los incisos que gramaticalmente dependen de una oración, pero sin conexión lógica con ella, se llaman..... «embudidos». Ahora bien: ¿podríamos saber qué conexión lógica tiene la transformación del mundo y el reinado de Jesús en las almas, con el burro, con el anticlericalismo y con los luengos rizados suaves?

¿No comprende el Sr. Carrillo que con igual derecho hubiera podido endilgarnos, en forma de incisos, toda la vida, pasión y muerte de Nuestro Señor? ¿No ve que con igual razón podía haber continuado así: «El Jesús de los luengos rizados suaves», «de los luengos discursos dulces», de la lengua tónica flotante, de las dulces palabras «místicas», de los soñadores ojos «luminosos», de las encantadoras parábolas «idílicas»..... ese es el que transforma los mundos?»

Está visto que estos literatos modernistas odian todavía más las tiranías de la lógica que los preceptos de la gramática.

Pero vengamos al anticlericalismo.

Y comencemos notando que las palabras *clericalismo* y *anticlericalismo* no están admitidas en el Diccionario de la Real Academia ni sea castellanas. Son de allende los Pirineos y fueron importadas acá como etiqueta decente de una mercancía averiada.

Aquí, hasta hace unos años, todos éramos católicos ó no católicos. Esta nomenclatura era tan precisa como clara. Demasiado clara quizás. Porque, si no había más que católicos y no católicos, y los católicos somos en España inmensísima mayoría, ¿cómo podía prosperar un partido anticatólico?

Y hé aquí que algunos políticos, ganeos de singularizarse y de subir, pidieron prestados a Gambetta esos dos nombres de *clericalismo* y *anticlericalismo*, y de la noche a la mañana los convirtieron en lema de un partido que, para fomentar la riqueza nacional y propulsar la cultura Patria, no ha decurrido cosa más conducente que perseguir a la Iglesia y excitar odios sectarios.

Nosotros, dijeron, somos católicos, excelentes católicos: nos casamos ante el Sacerdote, hacemos bautizar nuestros hijos, oímos Misa alguna vez, acaso nos confesemos a la hora de la muerte, y dejaremos dispuesto que, al enterrarnos, no falte la cruz. Lo que no queremos es el predominio del clero, la intransigencia de la Iglesia, la influencia de las Órdenes Religiosas.

En suma: dieron con el medio de llamar-se católicos y ser anticlericales.

Esta distinción entre *católicos* y *clericales* ha encantado al Sr. Carrillo que, auzad como los grandes innovadores, concibió el radical propósito de hacer aplicación de ella en la persona misma de Jesús.

¿Qué sorpresa para mí! Yo que había creído siempre que la Iglesia era sociedad perfecta, soberana é independiente, con amplio poder legislativo, judicial y doctrinal en el vastísimo campo del dogma, de la moral, del culto y de la disciplina, no salgo de mi asombro al enterarme de que Jesucristo «condenó de antemano» todas estas cosas, comprendiéndolas bajo el nombre genérico de *clericalismo*.

Sí, el hecho debe de ser indubitable. Fué precisamente hablando con la Samaritana cuando Jesucristo lanzó contra el clericalismo sus anatemas. Lo afirma el señor Carrillo.

Pudírase creer que aquella ocasión no era muy oportuna; que la Samaritana no debía de entender gran cosa de zarandajas anticlericales, y que era absurdo que Jesucristo condenase vicios de una sociedad que todavía no había fundado; pero con todo, no es lícito dudar del hecho. *Magister dixit*. Lo ha dicho Carrillo.

¿Pruebas? El Sr. Carrillo, tan parco en demostrar como ligero para afirmar, ha creído prudente omitirlas. Hay sabios verdaderamente herméticos. Así les aspen, no dejan escapar una razón. Como al gitano del cuento, podremos decirles cuando se muera: «Adiós, saco de razones». ¡Como no han dicho ninguna, se las llevan todas al sepulcro!

Yo he leído el coloquio de Jesús con la Samaritana, he meditado sus palabras, he analizado todos sus pensamientos, siempre en pos de las huellas de los divinos anatemas contra el clericalismo, y ¿sabéis do me han llevado mis pesquisas?

Pues a comprobar dos cosas: que en todo el coloquio no hay rastro, ni reliquia, ni huella, ni atisbo de condenaciones clericales, y que todo lo que Jesucristo enseñó, hablando con la Samaritana, la Iglesia católica lo enseña, lo admite, lo practica.

¿Y cómo no, si la Iglesia es la continuadora de la obra de Jesús, la encargada de difundir su doctrina y de mantener vivo en la tierra el espíritu que Él trajo del cielo?

Lo que pasa es que la Iglesia, por medio del Clero, enseña dogmas difícilillos de creer, manda algunas cosas no fáciles de cumplir, reclama derechos que, so pena de traicionar su misión, no puede abandonar y combate el error donde quiere que la sale al encuentro; y, como quiera que, en el cumplimiento de esta misión altísima, tiene que chocar con prejuicios, con pasiones, con «intereses creados», no es extraño que en torno suyo griten airadamente los ignorantes, los apasionados, los envidiosos y los que, pescadores en río revuelto, viven de explotar las pasiones de las masas inconsistentes.

¡Pardiez! Que anticlericalismo tal, no merecía que Jesucristo muriese en la Cruz por dar testimonio de él.

Doctrinas tan..... sublimes no valía siquiera el vaso de cicuta que Sócrates bebió por haber defendido no sé qué opiniones filosóficas.

Será el anticlericalismo todo lo santo que el Sr. Carrillo quiera; serán los anticlericales unos buenos plácidos señores; pero cuando oigo hablar de anticlericalismo y anticlericales, entre superlativos y escamado, digo para mis adentros como los gitanos cuando oyen hablar de serpientes: —¡Lagarto, lagarto.....!

CONSECUENCIAS

De *El Secolo*, de Milán:

«En la falda del monte Quercino, cerca de Como, en los trabajos que se están haciendo en el ferrocarril Masliánico Ponte Chiasso, ocurrió un desprendimiento de tierras, cayendo los pedruscos y enterrando a un obrero de nacionalidad española, llamado José Plá Borrás. El desgraciado fué socorrido por sus compañeros de trabajo. Pero todo fué inútil. Dejó de vivir á los pocos momentos.

José Plá Borrás—según *El Secolo*—tenía veintidós años, y era natural de Vinaroz, provincia de Castellón, é hijo único de un riquísimo negociante de vinos. Desde muy joven se dirigió á Barcelona, hándose en estrecha amistad con los anarquistas, siendo secunz devoto de Francisco Ferrer. Tenía fácil palabra y era de temperamento exaltado. En las turbulentas jornadas barcelonesas tomó una parte activa en el movimiento, realizando alguna audaz tentativa.

Después huyó á Francia, desde donde pasó á Italia, ejerciendo los más humildes menesteres, hasta que pasó á los trabajos de Ponte-Chiasso. A este fin conducen á muchos desgraciados las predicaciones de los sectarios radicales.

Estas son sus consecuencias.

CAMINO DE GUADALUPE

I

Llegó por fin Septiembre. ¡Oh Dios mío! y con él la deseada fecha; la fiesta de la Patrona extremeña, de la Virgen Morena que quiso asentarse su trono en las Villuercas, entre frondas de valles deliciosos que la cantan un himno perpetuo y la inciensan con aromas exquisitos.

Llegó la fecha, ¡oh placer deseado!, y atravesando las rasas llanuras de la Serena, que huelen á tomillo salsero, salpicadas de blancas cabalías, en cuyos rediles balan impacientes las morinas que honran la ganadería nacional, paso el Zújar, el río de puentes morunos, y la Puebla de Alcocer, coronada de feudal castillo que me habla hazañas del Cid, y el Guadiana, sepulcro de Amílcar, y las llanuras agrestes de las Casas de Don Pedro, donde el Rey de este nombre cazaba salvajes jabalíes y osos fieros, y llegó á las areniscas rañas cubiertas de raquíticas quiruelas, y sigo... sigo hacia mi Guadalupe amado, viendo siempre sus bravías sierras, por cuyas laderas resbalan, cual lava volcánica, las pedrizas, inmensas deladoras de geológicos cataclismos, y en cuyas hondonadas hay bosques vírgenes de castaños y robles, y gargantas de aguas puras que corren por lechos de blancos guijarros entre helechos y alisos gigantes. ¡Ah! ya veo el pueblo; ya veo su Monasterio, el Monasterio de robustas torres almenadas y delicados chapiteles policromados; ya me acercan las brisas de sus valles, que me traen las notas armoniosas del canto de los ruiseñores y mirlos que anidan entre avellanos y mimbreras; los perfumes de sus flores, las coplas del zagalillo que guía las cabras entre las jaras y madroñas de las montuosas morras.

Ya veo sus escalonadas huertas, en las que, cual en escabel de esmeraldas, se asienta el Santuario extremeño.

Por mi mente pasan en deslumbrante procesión las grandezas de su historia, ¡las grandezas de España!; porque la España grande, la poderosa, la sabia, la santa, la del siglo XV y XVI, tuvo en él su morada. Y tan honda fué la huella que en él dejó, que las fieras salvajes de impío liberalismo no han podido borrarla del todo, á pesar de sus satánicos esfuerzos.

Es verdad, que á su paso, esos criminales de la fe, de la ciencia y del arte, como babosas destructoras, dejaron una estela ignominiosa de ruinas. ¡Dios mío, con qué pesadumbre lo recuerdo! Cuando niño, yo buscaba entre los escombros mudéjares azulejos para formar colecciones, que luego la inconstancia de la poca edad abandonaba. ¡Cuántos alicatados aliceres, descubiertos por las manos de inconscientes rapazuelos entre aquellas ruinas, fueron destruidos en medio de la indiferencia de aquella inculta generación, tan sólo atenta á hacer la digestión del banquete desamortizador. Lo recuer-

do bien. Al remover las piedras de los escombros, tropezábamos con trozos de ricos artesanos, con fragmentos de balaustres delicadamente calados, con capiteles góticos, ricamente ornamentados....

Todo aquello, ¿dónde está? ¡Quién sabe!

Mucho de esos tesoros perecieron entre las manos de nuestra niñez inocente; otros, dispersos y mutilados, rodaron aun entre aquellas ruinas como piltrafas despreciadas por lobo en el desierto.

Yo quiero hablarlos de mi Guadalupe, del Guadalupe de mi niñez, porque os enseñará á odiar á los enemigos de la Patria, á los que perdieron las colonias, á los enemigos de la ciencia, á los destructores de los históricos archivos y ricas bibliotecas, á los enemigos del arte, á los que demolieron Monasterios é Iglesias de valor arqueológico incomparable, á los enemigos del suelo patrio, á los que talaron sus bosques, á los enemigos del pueblo, á los que entregaron el patrimonio del pobre en manos de los burgueses, cuya avaricia de riquezas y placeres empuja hacia la emigración á los pobres despojados. Y os hablaré también de mi Guadalupe de hoy para que conozcáis lo que son los frailes, esos frailes odiados por quien todo su ser es un pedazo de materia incapaz de apreciar toda obra del espíritu, el sacrificio, la abnegación, el amor al prójimo, el altruismo, ese altruismo de que tanto hablan esos hipócritas egoístas, encarnado únicamente en los hijos de la religión del Crucificado.

Federico González Plaza.

PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

(COMUNICA LA REPUBLICAN YA SEA LIBERAL O YA ESTACIONAL)

Del 26 al 27, actuará en el archipiélago inglés y mar del Norte una depresión y un secundario pasará desde el Cantábrico al Golfo de León. Por la acción de estos elementos se registrarán algunas lluvias y tormentas desde el NO., N. y NE. de la Península hasta el paralelo central, con vientos de entre SO. y NO.

El sábado 28, mejorará el estado atmosférico, pues se apartarán de nosotros las referidas depresiones, y su acción solamente se sentirá un tanto en el Mediterráneo, donde quedarán algunos núcleos de fuerzas.

De nuevo se perturbará la situación en nuestras regiones el domingo 29, porque arribará á Irlanda una borrasca oceánica que invadirá el Occidente de Europa, y ocasionará lluvias y algunas tormentas desde Galicia y Portugal al centro de la Península, con vientos fuertes del 3.º cuadrante. Temporal en el Océano.

El lunes 30, pasará por las Islas Británicas el centro principal de la borrasca oceánica, y producirá en nuestra Península lluvias y tormentas, particularmente desde el O. hasta las regiones centrales, con vientos duros del 3.º cuadrante. Fuerte temporal en el Océano y en el Cantábrico.

Stef. Joon.

Noticias y Notas.

Toda España está pendiente de la solución que se dé á las reclamaciones pedidas por los obreros ferroviarios de Barcelona.

Se cree inminente la huelga, pues el martes expira el plazo para la declaración de la misma.

Los ferroviarios de Zaragoza han acordado, por solidaridad, secundar á aquéllos.

Continúan: la de carpinteros, de Avila; la de albañiles, de Málaga, y la de tranviarios, de Cádiz.

Han llegado á Madrid los Príncipes de Baviera para asistir al bautizo de la nueva Infanta, hija de los Infantes D. Fernando y D.ª María Teresa.

El bautizo se verificará en el salón del Palacio Real, llamado de Gasparini, el día 24.

Como terminación al Ramadán, los moros celebran grandes reuniones para tratar si deben ó no volver á hostilizar á nuestras tropas.

Los jefes de la *harka* hacen llamamientos para que vengan á engrosar

sus filas, pero los moros, escarmetados, no acceden á venir.

El gato escaldado....

**

Se prepara una gran combinación diplomática en la que figuran los nombres de los Duques de Alba, Tovar y San Pedro de Galatino.

Entran en la combinación Francia, Lisboa, el Quirinal y el Vaticano.

**

Las noticias acerca del incidente de los Cónsules de España en Marruecos, acusan impresiones de conciliación.

Serán llamados á Madrid los Cónsules de Mazagán y Mogador, señores Villas y Sostoa; este último se considera difícil que vuelva á su destino.

**

En la Cámara húngara se ha desarrollado un formidable escándalo.

Los Diputados de la oposición llevaron á la sesión pitos, trompas de caza y otros objetos con que meter ruido, al mismo tiempo que dirigían insultos al Presidente de la Cámara.

La policía tuvo que entrar á desalojar el salón, llevándose detenidos á los alborotadores.

**

Vedrine, que ha llegado á París de América, ha dicho que piensa intentar de nuevo el raid París-Bruselas Madrid, que ya otra vez lo intentó, sufriendo varias heridas en la cabeza.

¡OH, EL LAICISMO!

El hecho es reciente y muy notorio; sus enseñanzas muy prácticas y oportunas. Era un angorés que apareció por aquí sin saber cómo: bueno, fornido, alegre y servicial; á pesar de su negro color, de sus pronunciados y típicos rayos etiípicos, se ganó muy pronto la simpatía del vecindario, pues parecía que á todos, con su conducta, decía «quererme».

Entró al servicio de un acaudalado vecino, y desde el primer día supo captarse las simpatías de sus amos y de sus pequeños hijos que, viniendo su primera repugnancia, muy pronto cobraron afecto al «moreno», como quería el pobre angorés se le llamara, pues sostenía muy en serio que él no era negro, sino moreno.

Vivía gozoso con sus nuevos amos y sus niños: se le veía frecuentar la Iglesia; santiguarse al pasar, cosa desgraciadamente aquí poco común, y resistir bien los primeros fríos del invierno.

Lo que indudablemente más le agradaba eran las comidas, que por aquí, aun para la servidumbre, son abundantes y substanciosas generalmente; tenía delirio por las naranjas, y como su amo posee muchos y buenos naranjales, su visita á ellos era frecuente y remunerada.

Por su desgracia no debía estar acostumbrado á tan buen trato, ó quizá su pasión por las naranjas le llevó á algún exceso; lo cierto es que mi angorés, tan fornido, tan ágil y joven, cayó gravemente enfermo en una de las quintas de su amo, que se encontraba en ella de temporada con su familia.

Los síntomas de la enfermedad del angorés fueron fatales desde el primer día; así lo reconocieron sus amos, quienes no le escasearon sus cuidados, medicamentos y atenciones; fué preciso, para la asistencia facultativa, traerle al pueblo, y así se hizo, con todo el cuidado posible, dándole ingreso en el hospital, que aún conserva este pueblo.

Pero ¡qué hospital! ¡Dios mío! ¡qué hospital! Fué preciso primero quitar la leña que la hospitalera tenía en una de sus salas y arreglarla algo para colocar al angorés; su amo le puso persona que le asistiera y cuidara, marchando todo muy bien hasta que el médico advirtió que su enfermedad era infecciosa; entonces fué el sentir todos la necesidad de esos angeles de caridad que tanto bien hacen á los desgraciados.

Se inició la desbandada general: la hospitalera no parecía por parte alguna; la asistenta pagada tampoco; el médico sólo visitaba al paciente, que se consumía á la carrera en ardentísima fiebre; receta baños el médico y se preparan, pero ¿quién toca al pobre negro? Nadie se presenta á tan buena obra, y dos señores, movidos de compasión, se pre-

sentan: levantan al desgraciado, le sostienen; le sacan, enjugan y visten, poniéndole en la cama, que le mullen y limpian de las fétidas evacuaciones de que estaba llena.

El mal del negro avanza, y se desanuda, le entran en el baño y piensa en su alma, ya que su cuerpo no puede salvarse del terrible mal: avisan á la Parroquia, y al momento el párroco se coloca á la cabecera del negro, sin oír las advertencias que los prudentes le hacen acerca de la enfermedad contagiosa del paciente, cuando entraba en el hospital.

Ya son tres á cuidarle, y tres personas de carreras, como en los pueblos dicen: un farmacéutico novel, un veterinario y el Cura, ¡qué consuelos los que éste recibe al hablar á aquel desgraciado en los breves ratos lúcidos que le deja la terrible fiebre!...

¿Eres cristiano, Miguel? Si, decía el enfermo con fervor; soy cristiano; estoy bautizado; amo á Dios, á la Virgen, y quiero ir al cielo.... Esto lo repetía continuamente cuando besaba el Crucifijo que el párroco acercaba á sus labios, cuando le absolvía, cuando le estrechaba la mano, cuando le ungía, y con este grito entregó su alma al Señor, quedando grabada en su rostro dulce sonrisa que conmovía á cuantos le miraban.

Los días que en la agonía estubo, ya no causaba tanto horror ó miedo el contagio de su mal: muchos, al ver cómo se le acercaban sin cuidado y con frecuencia el farmacéutico, el médico, el veterinario y el Cura, cobraron ánimo, y tras éstos entraban en la sala y se condolían de su mal ¡Ah! pero las enfermeras no se las vió; esas temían el contagio.

Pueblos que conserváis hospitales: llamad á ellos á las religiosas si queréis de verdad el bien de los desgraciados que á ellos se acogen; desconfiar de las enfermeras seculares, que al primer asomo de peligro hacen lo que las de mi pobre negro.

Bartolomé.

Aguas de Marmolejo.

Más de 2.000 enfermos (estadística oficial) acuden cada temporada á este antiguo Balneario, á recuperar la salud perdida. El catarro gástrico, la hipoclorhidria, gastralgia, litiasis hepática, infarto hepático, catarro intestinal, litiasis renal, diatésis úrica, gota atónica, albuminuria, diabetes, sacarina y otras dolencias afines, se curan ó alivian rápidamente con el tratamiento de las Aguas de Marmolejo. Miles de enfermos curados lo atestiguan.—El Balneario está abierto al público desde 1.º de Abril al 15 de Noviembre.—Pedid tarifas de aguas, folletos y noticias al Director Gerente en Marmolejo (Jaén).



Geoffrey.—¿Firmamos?

Prieto.—Firmemos, pero... ¿y la pluma?

Budes.—Negocien, señores, que ya firmaremos.

Ayuntamiento.

Cerca de cuatro horas duró la sesión de la presente semana. Presidió el Sr. Ledesma y asistieron once Sres. Concejales.

Uno de los asuntos que más distrajo la atención del Concejo fué el informe de la Comisión 3.ª proponiendo bases de concurso para la contratación del servicio de alumbrado público. Como consecuencia de esta discusión, en la que intervinieron varios Sres. Concejales, se acordó el que, para cuando sean presentadas estas bases á la Junta de Asociados, se introduzcan las modificaciones propuestas. Para concurrir á la subasta quedaron nombrados, en concepto de Abogado y Síndico, respectivamente, los Sres. Pintado y Villarreal.

Otro asunto también que dió lugar á larguísimo debate, fué el informe de dicha Comisión 3.ª proponiendo condiciones para la subasta del servicio de limpieza pública.

Los Sres. Muro y Cano opinan que el servicio indicado deba hacerse por administración y el Ayuntamiento ganaría un poco de dinero. También el Sr. Cano propuso algunas enmiendas á las bases que, como á las propuestas por el Sr. Villarreal, fueron desechadas.

Los Sres. Medina y Ortiz defienden el informe, mostrándose el primero sorprendido por no exigirse en el pliego de condiciones algo que favorezca á la higiene.

Después de varias rectificaciones y aclaraciones de la presidencia, se puso á votación el informe, siendo aprobado tal y conforme lo propuso la Comisión, por siete votos contra cuatro.

La moción del Sr. Cano, relativa á reconocimientos en la presa de San Servando, fué retirada por su autor, por existir ya un acuerdo referente al mismo asunto.

Después de aprobar otros asuntos de escaso interés, y una vez en ruegos y preguntas, el Sr. Cano anunció una moción para la semana próxima sobre modificación de la deuda municipal.

Solicitó el mismo señor, según previene la ley municipal, sea expuesta al público todas las semanas la lista de jornales.

En consonancia con la noticia publicada en nuestro número anterior, el Sr. Medina pregunta en qué estado se encuentra la moción por él presentada sobre inspección de sustancias alimenticias y que pasó á estudio de la Comisión respectiva.

También el Sr. Medina preguntó cuando se iba á dar informe á una moción de otro compañero sobre la creación de una banda municipal y á una instancia de D. José Bianco pidiendo el apoyo del Ayuntamiento para establecer una Academia de música.

Y no hubo más. Hasta otra.

Carlota.

EL FERINOL cura la tos farínica, bronquitis y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos.

HIGIENE

Las sales y los microbios.—Tres sabios franceses, los Sres. Rappin, Grosseron y Soubrane, acaban de publicar el resultado de sus investigaciones microbiológicas sobre diversos productos alimenticios.

En diversas muestras de sal refinada, estos tres sabios han encontrado por gramo nada menos de 1.300 bacterias y 200 mohos; en otro, 1.900 bacterias y 100 mohos; en otro, 2.400 bacterias, y hasta 8.800 bacterias y 400 mohos sobre sal gema en venta para el consumo.

¿De dónde proceden estas infecciones que atacan a un alimento de los más usados? De las porquerías de las aguas evaporadas de las salinas, y también del contacto de los instrumentos que sirven para la manipulación de la sal de mar, desde el momento que sale de la refinaria hasta que es entregada al público.

Es verdad que no se ha encontrado hasta ahora más que especies desprovistas de virulencia, pero no se debe olvidar que los trabajos de Koch, de Arloing, de Cornevin, de Thomas, de Schill, de Fischer, de Freytag, de Schernberg, de Forster, de Chantemesse y de otros especialistas, han demostrado la impotencia de las soluciones alcalinas saturadas para matar los microbios del carbunco, de la deomana, de la tifoidea y de la tuberculosis.

Con este hecho la industria de las salazones recibe una grave advertencia. Es preciso que aumente su inspección sobre las primeras materias. La sal de mar que hasta ahora no se creía pudiera ser vehículo de infecciones, debe ser esterilizada.

Concurso de pasatiempos.

Número 19.

Convidado a comer Pasteur en una casa de alguna confianza, al llegar a los postres llamó la atención el cuidado con que lavaba una y otra vez las cerzas en un vaso de agua.

—Se ríen ustedes, exclamó, dándose cuenta de la extrañeza que producía, de este lavado, porque ignoran los miles de microbios dañinos que contiene esta fruta.

Y dejándose arrastrar por su ciencia, pronunció un discurso acerca de los microbios, al final del cual, distraídamente, se bebió el vaso de agua en que había lavado las cerzas.

La ambición, que lo devora todo, tiene por enseña esta palabra: ¡Mas! Y nunca enferma de artura y sólo se muere de hambre.

El hombre se cree siempre más de lo que es y se estima en menos de lo que vale.

La burla es el relámpago de la calumnia.

Lógica infantil:

Hace unos días Carlitos se pinchó con una aguja y comenzó a llorar desesperadamente.

Su padre, para que callase, lo acarició aunque inútilmente. Luego, al ver que no lo conseguía, le dijo con severidad:

—¡Qué vergüenza! ¡Un hombre que llora! Y él, esforzándose por contener sus sollozos, exclamó:

—¡Vaya una gracia! Pero yo no soy un hombre, soy un niño.

De toda la vida mía, los agüeros más siniestros, fueron el tener maestros de quien el buen gusto huya; y si bien de ellos me río, si yo llego a tener fama, veréis cómo alguno exclama: —¡Ese? Es discípulo mío.

Tan mezquino y tan avaro es mi tío Don Simón, que por no dar nada a nadie no le da cuerda al reloj.

DE LA PROVINCIA

Noes.

Con grandísimo entusiasmo se han celebrado en este pueblo las fiestas que su Cofradía tributa todos los años al Santísimo Cristo de la Salud.

El día 13, víspera de la festividad, y hora de las onces, un repique general de campanas anunció que el Santísimo Cristo iba a ser colocado en el altar donde había de presidir los

cultos; el pueblo en masa, precedido por la banda de música de la población que dirige el incansable y simpático sacristán de esta Parroquia D. Pedro Puebla, acudió a la Iglesia para rendir el testimonio de su fe y confianza al Santísimo Cristo.

Por la tarde, y hora de las cinco, solemnes vísperas a las que acudieron las dignas autoridades y gran número de fieles. Por la noche, después del solemne Miserere admirablemente interpretado por la referida banda, se quemaron vistosos fuegos artificiales, del distinguido pirotécnico de Novés; dieciocho árboles figuraban en el programa, todos combinados con tanto gusto y arte, que arrancaron estruendos aplausos del público. Amanece el día 14, y cuando apenas habíamos logrado conciliar el sueño de que las referidas fiestas de la noche nos habían privado, se siente alegre diana que torna a animar nuestros corazones, y olvidándonos del descanso, nos disponemos a celebrar la fiesta religiosa.

A las diez, tiene lugar ésta; encendidias multitud de luces que, con exquisito gusto, estaban de antemano colocadas entre gran profusión de flores y adornos, se expuso a S. D. M. Oficio de preste en la Santa Misa un Sr. Capitular de la Santa Iglesia Primada, asistido de los Sres. Párroco de Pulgar y Regente de Polán, como diácono y subdiácono, y de gran número de Sacerdotes que, revestidos de sobrepellis, contribuían a solemnizar la fiesta con su presencia.

El Sermón estuvo a cargo del nuevo Párroco de este pueblo D. Ignacio Estrella y Escalona, quien llenó cumplidamente los deseos del auditorio, recibiendo plácemes de los feligreses, y de los muchos y distinguidos forasteros que le oyeron.

Por último, la Imagen del Santísimo Cristo, a las cinco de la tarde, pasó procesionalmente y en hombros de sus devotos que se disputaban el honor de llevarle por las calles de la población, terminando la fiesta con el ofrecimiento que este vecindario acostumbra en honor del Santísimo Cristo de la Salud.

Sin duda que la solemnidad con que este año se han celebrado estas fiestas dejarán gratos recuerdos, y quiera Dios que esto sirva de aliciente para que el año venidero suba de punto.—Celestino Gamero.

Talavera.

El domingo, con la función de la Hermandad, terminó la Novena a María Santísima del Prado que, como siempre, se ha hecho con todo esplendor, habiendo sido grande la asistencia de fieles. El orador muy bien en el desarrollo de los temas anunciados; la capilla estuvo muy bien, pues el tenor toledano D. Gabino Morales, y el repente bajo y también toledano Sr. Contreras, han dejado satisfechos a los talaveranos; y por último, todo terminó con una vistosísima colección de fuegos artificiales ante la Ermita.—El Corresponsal.

Quintanar.

Hace unos días falleció D. Antonio Montes, del comercio de esta localidad.

—También el día 16, confortado con los Santos Sacramentos, entregó su alma al Señor D.ª Tira González, quien en vida fué un dechado de virtudes.

Acompañamos en la pena que aflige a ambas familias, y muy especialmente al conocido abogado D. Eloy, hijo del primero, y a los Sres. D. Agustín y Marcelino, hermanos de la segunda; todos de esta buena sociedad y particulares amigos nuestros.

—Han regresado de los baños de La Isabela, los prestigiosos hombres públicos D. Enrique y D. Ramón de Contreras.

Sean bien vendidos.

Puebla de Almoradiel.

Se halla completamente restablecido de la enfermedad que le aquejaba D. Calixto Escobar, nuestro suscriptor, de lo que nos alegramos.

Velada.

¿Sigue el bandidaje?—En este término municipal, al pasar por el kilómetro 19 de la carretera de Arenas, Severiano Cepeda Gómez, de regreso del pueblo de Mejorada de vender una carga de carbón, le salieron al encuentro dos hombres y le quitaron 6 pesetas que llevaba, producto de la venta, al mismo tiempo que le amenazaban con una pistola.

—En el mismo término, y en la carretera de Arenas a Talavera, ya de noche, hicieron lo propio con Lucio González otros dos sujetos que, amenazándole con revólvers, le robaron 15 pesetas que llevaba.

Se ignora quiénes sean los autores.

Consuegra.

Huerto de cuatro gallinas.—Al vecino de este pueblo Jesús Caballero le han hurtado cuatro gallinas, las que han sido halladas en el domicilio de su vecino Antonio García Jiménez, el cual ha sido puesto a disposición del Juzgado.

DE LA CAPITAL

Círculo Católico para la Enseñanza. Desde el pasado día 19 está abierta en el Círculo Católico de esta ciudad la matrícula para las clases de dibujo, música, electricidad y primeras letras.

Además, todos los jueves se celebrarán las Conferencias de materias prácticas, que tan útiles son para la clase obrera.

Fallecimiento.

El pasado día 18 falleció en esta ciudad, después de recibir los Santos Sacramentos, el laborioso obrero Benito Pelegrín y Roeda. A toda su apreciable familia enviamos nuestro más sentido pésame.

Nos alegramos.

Tenemos noticias de que son muchos los sabreadores que han pedido precios y condiciones a D. Pedro Cabañero, representante en esta capital de los abonos químicos y primeras materias de la Sociedad Anglo-Española COOPER.

También nosotros nos felicitamos porque esto demuestra una vez más la eficacia de los abonos en EL CASTELLANO.

Fiesta infantil.

Organizada por Patria Chica se celebró el martes último en el Palacio de proyecciones del Miradero.

El éxito obtenido seguramente habrá superado a lo que se imaginaron sus organizadores.

A todos los niños y niñas se les regaló un cuento.

Agradecemos la invitación y las atenciones que se nos guardaron.

Subsugios.

Todas las Misas que se celebran los días 23 y 24 del actual, en la Iglesia Parroquial de San Nicolás de Bari, serán aplicadas por el alma de D. Román Ariz y Martín, fallecido en esta capital el pasado día 15.

Regreso.

Después de asistir al Congreso antituberculoso celebrado en San Sebastián, ha regresado a Toledo nuestro buen amigo D. Antonio Piga.

Espectáculos.

Si el tiempo lluvioso de estos días lo permite, mañana se repetirá el espectáculo que una compañía de circo dio en la plaza de toros.

Subasta deierta.

Por no asistir licitador ha quedado desierta la subasta anunciada por el Ayuntamiento para la construcción del nuevo mercado.

La causa de esto ha sido, al decir del señor Alcalde, el haberse elevado el precio del hierro doce céntimos en kilo desde que se hizo el pliego de condiciones.

Curación de la tisis.

Es un hecho que la tisis, enfermedad que tantísimas víctimas produce al año, cifra aterradora, se cura radicalmente tomando todos los días, por mañana y tarde, una taza del exquisito y aromático Café torrefacto de La Estrella, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Conditería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

Cogido por un carro.

El joven de diecinueve años de edad, Sotero Ramirez, que iba con tres burros cargados de ladrillos, fué cogido por un carro que guiaba Carmelo Sánchez, en la bola del Miradero, al intentar apartar uno de ellos para dar paso al vehículo, produciéndose una herida en el pie derecho.

Los perros.

Los niños Valero García y Juan Arcos han sido mordidos por dos perros, cuyos dueños son Lamberto Aguirre y José Borja.

Circular.

El Boletín Oficial del 17 del actual publica una circular del Sr. Gobernador civil, ordenando a los Alcaldes de los pueblos el mayor celo en la persecución de los juegos prohibidos.

Exámenes.

En la Universidad Pontificia darán principio los exámenes de ingreso el día 23; los extraordinarios el 25, y los de becas el 27.

Oposiciones.

Todavía no ha sido nombrado el Tribunal Opositarán D. Metodio Quintanar, D. José Rodríguez, D. Juan José Calabuig, D. Pedro Salcedo, D. José Jiménez y D. Calixto Iglesias.

Viajeros.

Se hospedan en el Hotel Castilla el Montero de S. M., D. Leonardo Sáinz de Baranda y su distinguida esposa, recibiendo muchas felicitaciones de los numerosos amigos de su tío, el Diputado a Cortes D. Sergio Novales.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Septiembre. Día 22, Iglesia de Santo Tomás Apóstol, y 23 y 24, Parroquia de San Nicolás de Bari.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Durante la semana habrá Misa rezada, de media en media hora, de cinco a ocho y media inclusive.

La solemne «Salve Carmelitana», que se canta todos los sábados, será a las seis y media de la tarde.

—Mañana, cuarto domingo de mes, se celebrará la función mensual al Niño Jesús de Praga. Por la mañana, a las siete y media, Misa de Comunión general; a las diez será la Coral. Por la tarde, a las seis, se rezará la Coronita, seguirá la Plegaria, breve plática por el Rvdo. Padre Gerardo de San Juan de la Cruz, Procesión y Consagración, concluyendo con cánticos al Niño Jesús.

Iglesia de Padres de la Compañía.—Mañana 22, a las ocho de la misma, será la Misa de Comunión general, y a las cinco y media de la tarde, el Ejercicio mensual de la Congregación de la Buena Muerte.

Predicará el Rvdo. Padre Sinfiriano Fernández, S. J.

Logogrifo numérico.

Por Paso Omóculo.

Table with 7 columns: 1 2 3 4 5 6 7, and rows of numbers and words like 'Nombre de varón', 'Idem', 'Parentesco', 'Vocal', 'Nombre de mujer', 'Diminutivo de idem', 'Nombre de mujer'.

Solución a la charada del número anterior: MIRADORES, habiéndola remitido exacta: «Un devoto del Niño de Praga, Fidel Pérez, Luis Fernández, Mariano Moral-a, «Uno de Lineres», Agustín Segovia y otros varios.

Alcaldía Constitucional.

Acordado por el Excmo. Ayuntamiento la provisión del cargo de Agente ejecutivo por renuncia de D. Gregorio M. Cleto, que lo desempeñaba, se anuncia al público para que todos aquellos que se crean con condiciones puedan presentar en la Secretaría de estas Oficinas municipales, durante el plazo de quince días, solicitud en la que hagan constar sus circunstancias personales.

La fianza necesaria para optar al nombramiento anunciado será de dos mil quinientas pesetas.

Toledo 19 de Septiembre de 1912.

Felia Ledesma.

Colegio de Hermanos Maristas Refugio, 3, TOLEDO

Admite alumnos internos y externos. Los programas de enseñanza abarcan: 1.ª Primera enseñanza graduada. 2.ª Segunda enseñanza oficial. (Los alumnos se matriculan en este Instituto General y Técnico y asisten a las clases, renunciando así las ventajas de la enseñanza oficial y la debida vigilancia de la privada.) 3.ª Academia preparatoria para carreras militares y especiales con la cooperación de un competente profesorado militar.

Resultados oficiales de segunda enseñanza (curso 1911-1912).

- 10 matriculas de honor. 26 sobresalientes. 27 notables. 31 aprobados.

Para más datos dirigirse al Sr. Director.

Advertisement for Nuevo Hotel Restaurant 'GRANULLAQUE' in Barrio Rey, 2, 4 y 6 - TOLEDO. Includes details about amenities like electric light, water closet, and telephone.

Academia Cívico-Militar de Toledo

dirigida por D. Manuel H. Arteaga Capitán de Infantería

D. Gregorio de la Hoya

Ingeniero Jefe de Montes y ex Profesor de la Escuela especial del Ramo.

Esta Academia, fundada en 1.º de Septiembre de 1910, ha obtenido brillantísimos resultados en las convocatorias de 1911 y 1912 en que ha tomado parte.

Hay internado.—Fidense Reglamentos.

Calle de Navarro Ledesma, núms. 7 y 9.—Toledo.

Large advertisement for FERINOL medicine, featuring an illustration of a woman and child. Text describes it as a formula by M. F. Almonacid, a specialist in infant diseases, used for bronchitis and coughs.

Labradores.

Abonos químicos y primeras materias de la Sociedad Anglo-Española

COOPER

antes W.^m Cooper y Sobrinos.

Para todos los terrenos y cultivos son los mejores, de absoluta confianza y de graduación garantizada.

Esta Sociedad os invita á que mandéis vuestras tierras para analizarlas gratuitamente.

Para precios y condiciones dirigirse á su depositario en Toledo

D. Pedro Cabañero

20, PASEO DE LA ROSA, 20

Imágenes de pasta madera
materia indulgenciable
aprobada por la Sagrada Congregación de Ritos é Indulgencias.

Vía Crucis y Sagradas Familias con capilla para la visita domiciliaria.

Precios sumamente módicos.

Sebastián Diaz Marta — Comercio, 10 — TOLEDO

En este Bazar se venden Custodias, Candeleros, Cálices, Vinajeras, Incensarios, Sacras, etc., etc., en plata meneses y metal dorado.

Se facilitan precios y diseños.

LA UNIÓN ECLESIASTICA GRANDES TALLERES DE ROPA TALÁR
de **D. José Cavanna**
PLAZA DEL CELENQUE, 1—MADRID

Cerería, Librería,

Objetos de escritorio, Papelería, Coronas y Flores de

M. San Román

Comercio, 16, Toledo.

La Antigua Funeraria

Sal, 11. — Teléfono 255.

En la LIBRERÍA de VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ, COMERCIO, 55, se venden devocionarios, libros de comunión y objetos de escritorio.

Representaciones
se desean de todas clases. Dirigirse al callejón de las Vacas, núm. 1, accesorio, Toledo.

Academia Modelo

Director:

D. Nicasio Mariano Aparicio y Gutiérrez
Presbítero,
ex Profesor de la Universidad Pontificia de Toledo
Callejón de Menores, núm. 12

Bachillerato, Derecho y Filosofía y Letras.
Carreras especiales.—Preparación y Carrera Mercantil.—Correos.—Telégrafos.—Banco.—Preparación y Repaso de asignaturas para las Escuelas Normales.—Idiomas.

Profesorado escogido.

Honorarios módicos.

Para más detalles dirigirse al Director, á quien se dirigirá toda la correspondencia.

Academia Politécnica y Colegio de 1.ª y 2.ª Enseñanza

Este Centro, único en la provincia, dispone de DOCE PROFESORES titulados en todas las Facultades; en él se pueden cursar: Preparación militar, Medicina, Farmacia, Derecho, Ciencias, Letras, Carrera Mercantil, Magisterio, Instituto, Teneduría de libros, Contabilidad, Aduanas, Telégrafos, Correos, Idiomas. Salones amplios y bien aireados.

INTERNOS.—Pedid Reglamento al Director.
Callejón de San Pedro, núm. 7

Confitería, Pastelería y Fábrica de Mazapán

TELESFORO DE LA FUENTE

Zocodover, 47 al 50, teléfono 234. — TOLEDO

ESTA CASA NO ANUNCIA

Unicamente en este caso, creyendo cumplir un deber en pro de la humanidad, dice: «Que los cafés y chocolates elaborados en su casa, es lo mejor que se conoce.»

EDUARDO ÁLVAREZ

RELOJERÍA.—ÓPTICA.—ELECTRICIDAD

Relojería.

Relojes de todas clases y marcas.—Relojes extraplano y extrapulgados.—Representante de la marca Juvenia.—Reguladores.—Despertadores. Cadenas.

Gran taller de composuras garantizadas.

Óptica.

Gafas y lentes de todas clases.—Anteojos cristal de roca garantizada, desde ocho pesetas.—Lentes ahumados.—Lentes cristales especiales de colores higiénicos.—Gemelos teatro, campo y prismáticos.—Barómetros.—Termómetros, etc.—Se combinan anteojos con recetas de los señores Oculistas.—Armaduras, cristales y piezas de recambio.

Electricidad.

Material eléctrico para luz, timbres y teléfonos.—Maquinaria eléctrica.—Aparatos para gabinetes y escuelas.—Arañas-brazos.—Cristalería.—Arcos voltaicos.—Aparatos de calefacción, ventilación y cocina eléctrica. Lámparas de filamento metálico de todas las marcas y voltajes de Toledo y su provincia, desde 2 pesetas.—Lámparas corrientes, desde 0,50 idem.

Relojería, Óptica y Electricidad.—ÁLVAREZ.—Comercio, 23 y 25.—Toledo.

Carreras Militares é Ingenieros Industriales

LA PREPARATORIA MILITAR

PROFESORADO

Comandante Lotamandía, ex Profesor de la Academia de Infantería.
Capitanes Ozaeta y Peñalosa, ex Profesores de la Academia de Infantería
Esteban-Infantes, Abogado.
Aragón, Profesor de Dibujo.

ALUMNOS INTERNOS Y EXTERNOS

Dirección de la correspondencia:

Don Rodrigo Peñalosa, calle de la Granada, núm. 40.—TOLEDO

«LE CHIC»

DIRECTOR: SEBASTIÁN M.ª DE LUQUE
Dirección y Administración: Cuesta de Santo Domingo, 4
MADRID

ILUSTRACIÓN DE MODAS

CREACIONES DE LOS MÁS AFAMADOS ARTISTAS DEL MUNDO

CUATRO TOMOS AL AÑO, DIVIDIDOS EN INVIERNO, PRIMAVERA, VERANO Y OTOÑO

50 páginas, 100 magníficos grabados, cuatro planas en color, patrón en todos los números, actualidad en los últimos peinados, originalísimas secciones en sombreros, vestidos, blusas, abrigos y moda infantil.

Los últimos figurines de la moda masculina con interesantísimas descripciones, confección teórica á cargo de las más acreditadas modistas, labores, música inédita, teatro, poesía, cuentos, crónica literaria y una novela en cada número.

MADRID.....	AÑO	8 pesetas.	Número suelto	2,50.
ABONO..	PROVINCIAS...	9		3
	EXTRANJERO..	12		3,25.

TALLER DE ESCULTURA

REPARACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS
Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, candeleros, etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos.—Consúltense este taller.

CENTRO DE PERIÓDICOS

RAMÓN GARRIDO
Zocodover, 44, TOLEDO

acaba de recibir gran surtido en Devocionarios y Libros de Comunión.

PRECIOS ECONÓMICOS

Postales de todas clases y precios.

Los que usan el Tónico Koch

Los males nerviosos, la neurastenia, el melancolismo, los del estómago, los que curan el TÓNICO KOCH y recobran los pacientes con la salud del cuerpo las alegrías del alma. Su mejor recomendación es ensayo donde hayan fracasado otros medicamentos.—La cura de toda debilidad contraindicada por abusos de todas clases, excesos, estudios, pesares, etc. ó herencia por escrotalismo, vicios humorales, etc. (en el hombre, la mujer y niños), se consigue siempre con el TÓNICO KOCH, que da las energías de la mejor edad, vigoriza los músculos, fortalece los huesos, circula la sangre y calma los nervios.

Consulta diaria: de once de la mañana á seis de la tarde, 5 pesetas. Gratis jueves y domingos, de once de la mañana á una de la tarde, y sábados haciéndolo por carta.

Los que no usan el Tónico Koch

La completa del DR. MATEOS, que ofrece gratis la vigilancia de sus efectos, en persona á los de Madrid ó por carta á los de fuera. Los enfermos deben haberse los preparados que nos tienen la garantía de mé dico conocido y establecido que RESPONDA de los efectos, pues la mayoría de las enfermedades crónicas se deberá á tomar medicamentos sin vigilancia médica de responsabilidad. EL TÓNICO KOCH se vende á 9 pesetas en boticas de España, América y Filipinas.

En el hombre cura el TÓNICO KOCH la neurastenia, pérdida ó debilidad á cualquier excitación, nerviosismo, males digestivos, dolor de cabeza, estreñimiento de vientre, manchas flotantes en la vista, ruido de oídos, aburrimiento, falta de memoria, etc.

En la mujer cura el TÓNICO KOCH siempre la esterilidad, el misterioso nervioso perpetuo, anemia, flujo blanco, irregularidad menstrual, falta de apetito, males digestivos, jaquecas periódicas, manchas en la vista, ruido de oídos, estreñimiento, gases de hígado, etc.

En los niños cura el TÓNICO KOCH el empujamiento, cabeza grande, vientre abultado, piernas delgadas, falta de fuerzas, etc.

DOCTOR MATEOS

PUERTA DEL SOL 7 ARAVACA, 1. 1.º—MADRID

Se dan y envían gratis por correo los datos serios.

Garantía del TÓNICO KOCH